

# Rapport d'activités 2024



<b>A Madagascar.....</b>	<b>2</b>
Situation générale.....	2
Situation économique.....	2
Environnement.....	2
Gouvernance.....	3
<b>Effectifs de l'école.....</b>	<b>3</b>
Ecole primaire.....	3
Collège.....	3
Lycée.....	3
<b>Résultats scolaires.....</b>	<b>4</b>
<b>Equipe enseignante.....</b>	<b>4</b>
Rencontres avec les officiels locaux.....	4
<b>Actions auprès du Ministère de l'Education Nationale.....</b>	<b>4</b>
Pas de rencontre avec la Ministre.....	4
Nouvelle convention.....	4
Cantine.....	5
Bâtiments.....	5
<b>Demandes diverses.....</b>	<b>7</b>
<b>Rencontres avec les institutrices et les enfants.....</b>	<b>7</b>
<b>Artisans du village.....</b>	<b>8</b>
<b>Aire de jeux.....</b>	<b>8</b>
<b>En France.....</b>	<b>9</b>

## A Madagascar

### Situation générale

#### Situation économique

- Le dernier rapport de la Banque mondiale, concernant le taux de pauvreté des pays, nous apprend que Madagascar se classe au cinquième rang en 2024. 69% de la population malgache n'a pas accès aux services de base pour se soigner, éduquer ses enfants et vivre dans des conditions sanitaires acceptables (cf [rapport "Macro poverty outlook" \(MPO\) de la Banque mondiale publié le 20 octobre 2024](#))
- Nous avons constaté que les routes sont en très mauvais état. Plus de 7h pour aller de Tana à Ambositra (250 km)
- 2 années consécutives de mauvaises récoltes ont encore appauvri les populations rurales

#### Environnement

- Sécheresses à répétition. Pas de pluies en novembre et décembre 2024 alors que c'est théoriquement la saison des pluies. Il a plu à Ambositra pour la première fois la

2<sup>ème</sup> quinzaine de janvier. Les rizières souffrent. Tout le monde là-bas prévoit une grave crise alimentaire en 2025.

- Jean-Marie dit qu'il faudrait passer à une culture sèche de riz. Les paysans hésitent à changer d'habitudes. Beaucoup plus de travail de désherbage.
- La pollution s'est agravée en particulier à Antanarivo mais pas que. Ambositra est envahie par les toktoks

## Gouvernance

- Les priorités gouvernementales semblent critiquables (construction d'un téléphérique à Tana)
- Le budget de l'Education Nationale a été réduit de 30% : pas ou peu de titularisation de professeurs des écoles en 2024



## Effectifs de l'école

Un peu moins d'enfants à la rentrée 2024-2025

### Ecole primaire

Il y a 105 élèves inscrits à l'école primaire :

- Préscolaires : 27
- T1 (CP) : 22
- T2 (CE1) : 17
- T3 (CE2) : 17
- T4 (CM1) : 19
- T5 (CM2) : 6

### Collège

Il y a 32 élèves qui sont répartis sur 2 collèges.

### Lycée

Une élève est inscrite au lycée.

## Résultats scolaires

100% de réussite au CPE (entrée au collège) : 10 élèves

100% de réussite au BEPC : une élève poursuit au lycée

Désormais 30 collégiens poursuivent leurs études au village. Ils bénéficient de la cantine.

## Equipe enseignante

L'équipe des 4 institutrices est toujours en place. Un cinquième instituteur (non titulaire) est venu renforcer l'équipe depuis la rentrée 2024-2025, envoyé par le chef CISCO.

3 institutrices sur 4 sont titulaires. Il reste le cas de Mme Esther, à l'école depuis 7 ans et toujours pas titulaires. Elle est (mal) payée par les parents et parle d'arrêter ce métier car elle n'arrive plus à en vivre.

## Rencontres avec les officiels locaux

- Rencontre avec le maire d'Ambositra 2. Pas de moyens. Il a juste promis de fournir les briques si on se lance dans une nouvelle construction.
- Rencontre avec la chef ZAP à l'école. Plutôt de bonne volonté et efficace. A débloqué un rendez-vous avec le chef CISCO et le DREN pour l'après-midi même.
- Au niveau local, le chef CISCO et le DREN ont changé. Ces deux nouvelles personnes semblent de bonne volonté pour faire avancer les choses. Nous les avons rencontrés et ils nous ont fait plutôt bonne impression. On a abordé le cas de Madame Esther toujours pas titulaires. Ils n'ont pas la possibilité de décider, cela se fait au ministère mais nous affirment que dès que la décision sera prise à ce niveau, il faut les prévenir et ils mettront tout en place pour que la décision soit entérinée dans les faits le plus rapidement possible.

## Actions auprès du Ministère de l'Education Nationale

### Pas de rencontre avec la Ministre

Nous avons essayé de rencontrer la ministre de l'Education Nationale sans succès (la période des fêtes n'était pas trop propice). Josito a essayé d'obtenir un rendez-vous avec la secrétaire générale mais celle-ci était malade. Finalement nous avons pu voir le directeur des ressources humaines du MEN à qui nous avons présenté notre requête de titularisation de Madame Esther en insistant sur les excellents résultats scolaires de l'école et l'importance de maintenir une stabilité de l'équipe éducative. Il a promis d'en parler avec la ministre quand il la verra (rencontres hebdomadaires). Josito doit suivre cela. Rien n'avait encore été fait à la date du 07/02/2025

### Nouvelle convention

Nous avons lancé la mise en place d'une nouvelle convention, avec de notre côté un engagement à faire fonctionner la cantine scolaire et du côté du Ministère un engagement à titulariser les enseignants. C'est en bonne voie. Jean-Marie nous représentera pour signer cette convention

## Cantine

La cantine a commencé en retard cette année. Nous attendions une demande de Jean-Marie qui de son côté attendait qu'on verse l'argent sur le compte de l'association des parents d'élèves. Bref, un quiproquo qui ne se reproduira pas. La cantine doit commencer en novembre ! Cette année, nous avons versé les fonds en urgence et la cantine a commencé le 6 janvier 2025.



Une trentaine de collégiens se joignent aux écoliers pour la cantine. 25 sont scolarisés dans un collège pas trop loin du village (20 min à pied). Cela leur laisse le temps de faire l'aller-retour avant de reprendre les cours l'après-midi. 5 collégiens sont par contre scolarisés dans un collège d'Ambositra situé assez loin du village. Jean-Marie a trouvé une solution pour eux. Une dame qui habite à côté de ce collège a accepté de leur préparer à manger à midi. Jean-Marie lui donne l'argent nécessaire pour ce service.

## Bâtiments



Pas de soucis notables avec la nouvelle école et le local cuisine.

Le problème vient de l'ancienne école.

Cette ancienne école était déjà en très mauvais état en 2012. C'est ce qui nous avait convaincus de monter l'association pour financer la construction de la nouvelle école.

Malheureusement, cette ancienne école a continué à être utilisée avec l'augmentation des effectifs. 12 ans plus tard, les problèmes ont empiré sur ce vieux bâtiment.

Grosses lézardes à chaque angle et aux extrémités de la cloison intérieure (en briques). Les parents d'élèves et les institutrices sont effrayés à l'idée de continuer à faire classe à l'intérieur. Le passage d'un cyclone pourrait être catastrophique.



Les parents d'élèves et le chef fokontany souhaiteraient réparer ce vieux bâtiment. Un premier devis d'environ 660€ a été fait mais le type de réparation nous laisse un peu sceptiques sur son efficacité (Accoler 2 piliers bétons côté est d'où vient le vent).

L'autre solution serait de construire un nouveau bâtiment. Une seule salle de classe leur suffirait. Environ 32 m<sup>2</sup>. Nous avons pu nous rendre dans un autre village où un bâtiment de cette dimension a été construit pour agrandir l'école existante.



Un premier devis (construction sommaire) a été établi aux alentours de 2000€. Un deuxième devis pour une construction plus pérenne s'élève à 7000€ mais ce devis n'est pas définitif car des anomalies ont été relevées dans les chiffrages. Il faudrait sûrement demander un devis à un autre entrepreneur (local peut-être).

## Demandes diverses

Lors de la réunion avec les parents d'élèves le dimanche 5, il nous a été demandé de réparer le point d'eau (fuite, robinet cassé). On a accepté leur demande avec construction d'un muret de sécurité autour pour éviter au maximum d'autres dégradations dues principalement au bétail.

Une autre demande concernait une aide de notre part pour permettre aux parents d'une fillette de 6 ans muette et non scolarisée de consulter un médecin spécialiste. Nous avons également répondu positivement à cette demande.



## Rencontres avec les institutrices et les enfants

Nous avons vu les institutrices le lundi 6 janvier. Nous avons discuté des différents problèmes déjà évoqués (titularisation de Madame Esther, vieille école très dégradée)

Nous avions amené une valise de livres et de jouets éducatifs (puzzle, briques de constructions, ...) qui ont été les bienvenus. Merci à Emmaüs pour une remise exceptionnelle sur ces livres et ces jeux.

Nous avions également acheté à Ambositra des fournitures scolaires (cahiers, stylos, crayons) que nous avons distribuées aux enfants.



## Artisans du village

Nous avons profité de notre séjour sur place pour rencontrer les artisans du village. Nous avons été invités dans une famille où les dames pratiquent la vannerie de paille. Moment très convivial où nous avons pu essayer cette technique (très difficile !).



Nous avons également rencontré deux sculpteurs sur bois, Damby et son fils Tsiferana. Nous leur avons acheté corbeilles et sculptures pour vendre lors des marchés de Noël.



## Aire de jeux

La baisse du tourisme à Madagascar a réduit considérablement les débouchés des sculpteurs sur bois. Damby s'est reconvertis en tailleur de pierre pour survivre. Nous lui avons commandé 2 jeux traditionnels, un fanorona et un katro, chacun constitué d'une table en pierre sculptée avec 2 bancs en pierre pour les joueurs. Ces jeux seront installés à côté de l'école.



*Exemple de jeu en pierre situé à Ambohymanga*

## En France

- Changement de banque pour l'association : nous sommes désormais au Crédit Agricole
- Achat d'un TPE qui nous a permis d'encaisser des paiements par carte bancaire lors des marchés de Noël (c'était devenu indispensable). Prélèvements de 1,75% par la banque.
- Marchés de Noël à Air-France (entre 12 et 14h le 10 décembre) puis Montlaur (toute la journée du 14 décembre) et Escalquens (toute la journée du 15 décembre). Il faudrait trouver des marchés de Noël plutôt début décembre.
- Inscription de l'association Miezaka à HelloAsso pour permettre des dons en ligne. C'est gratuit pour les associations